

# EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ajeno á la política - Defensor de los intereses de España en Marruecos

Año XVII Oficinas y Talleres: Canalejas, 16

## EL CONFLICTO DEL PAN

### TRIGO PARA MELILLA DE SUS CAMPOS

Dado esperarse que en un día no lanza los vecinos campos den grano de trigo suficiente para las necesidades de Melilla y su zona?

Creamos que la pregunta debe ser afirmativamente contestada, aun sin entrar en cifrados.

En otros tiempos eran muy raras las parcelas dedicadas por los naturales al cultivo del trigo. Sólo algún caprichoso echaba en su tierra la semilla rubia y no se veía otra cosa que esbaldas. El pan de consumo del moro era siempre de cebada y sólo durante su estancia en Melilla se regalaba con el nuestro, blanco, sabroso y nutritivo.

Ahora las cosas van cambiando mucho; los tiempos marchan y poco a poco el trigo reemplaza a la cebada en las tierras laborables. Lo que antes era raro va entrando en la categoría de lo corriente.

En cuanto a los cultivadores españoles no será necesario decir que dan el ejemplo en la materia, pensando sin duda en el mañana y en cuán conveniente sería que llegáramos a la emancipación en materia de harinas, mucho más cuanto que la Península no anda sobrada de ellas para darlas a la exportación.

Según nuestros informes, el trigo, sobre todo ciertas variedades, se da perfectamente en las tierras a nos referimos, y el pan de sus harinas es de muy buenas condiciones para el consumo, y como las extensiones en que ese cereal puede cultivarse son muy considerables, se puede abrigar la esperanza de un día no lejano en que no necesitemos recibir harinas.

Las llanuras de Ba-Erg, Zéara, Zubia, Harsig, Garet y el gada de Beni Sidel serán nuestras granjas cuando el trabajo rutinario del moro se cambie en otro, inteligente y moderno, capaz de multiplicar el rendimiento.

Además la zona pacificada ha de ensancharse y cada día se ofrecerán nuevas extensiones al arado y nuevas fuentes de vida a un país que, si vivió en la avaricia, está ya en gran parte al amparo del orden y pronto lo estará por completo.

## Desde el Peñón

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

El Soldado de Nápoles. La pesadumbre del agua. Gravísimo conflicto. ¡Llegó el "Gandia"!

Dicen yo no hace mucho, que la salud era aquí era buena y en verdad que así sucede. Mas desde entonces a la fecha se alteró tanto, que en la actualidad no queda dominio donde no se separen el renombrado "Soldado de Nápoles".

La guardia, y sobre todo la compañía de Infantería, es la que mayor contingente de enfermos ha dado, sin duda por su mayor personal. Pero el destacamento de Ingenieros que lo constituye tres individuos de tropa encargados del servicio y cuidado de la desinfección, ese ha quedado en cuadro. Los fueron dados de baja casi en el mismo día y el tercero si ya no está, pronto caerá también, pues por lo que parece, ni las raciones van a librarse.

Menos mal, que dura poco y aún a los que más fuerte les atacó, pudieron restablecerse pronto, desapareciendo la flagrante en el cuerpo, color amarillento en la cara y debilidad para mantenerse derecho.

...

Volviendo sobre las destituciones, se había dado orden de que se prepararan para funcionar en vista de que agua potable de Málaga solo queda para dos días, y como el mayor número del personal técnico está imposibilitado, he aquí un conflicto que expuso que podría tener consecuencias desastrosas, si al Poniente, que con poco esfuerzo lo alcanzaría, se le pone como propósito impedir que venga el "Gandia".

Verdad que siempre hay recursos; podían improvisarse fogones y hasta un maquinista; la autoridad dispondría volviére el barco en cuanto fuera posible acercarse, y vamos, no soy yo de los pesimistas que se figuran habrá morir de sed; no señor.

Tal vez se disponría en ese caso que volviera el "Sister", útimo barco como el capaz de llenar otra vez el algibe, para tirar otra tormentada como la tempestad deseo que el "Sister" hizo aquellas viajes tan pruebas. De otro modo, con el "Gandia" que como ahora, ha de surtir a tres plazas, nunca estarán abastecidas las tres.

Se imaginó alguien, cuando en 1911 se adquirió el servicio de comunicaciones marítimas del Norte de África, leyendo aquel pliego de condiciones con tan abundantes

...

Ha llegado el "Gandia" y no deja igual! No digo más...

J. J.  
Penón 2 Julio 1918.

### Nuevos detalles del incendio de Fez

#### LA ALARMA. UN BARRIO EN LLAMAS.

#### TRABAJOS DE EXTINCIÓN. EL

#### SANTUARIO DE IDRIS.

Oportunamente dimos cuenta a nuestros lectores de haberse producido un incendio en la capital chechisana.

La noticia ha sido plenamente confirmada por informes oficiales del consul de España en Fez y se sabe que el siniestro causó enormes daños en el barrio asiento del comercio, donde se encuentran los principales establecimientos mercantiles.

Próximamente a las dos de la madrugada del día 22 de Junio empezó a levantarse densa humareda en el citado barrio y momentos después las cornetas daban la señal de alarma.

En los primeros momentos el pánico fue espantoso. Las gentes corrían alborotadas de un lado para otro, siendo inútiles los esfuerzos que las autoridades y los agentes franceses e indígenas hacían para tranquilizarlas.

Al barrio incendiado acudieron fuerzas francesas y marroquíes con el material dis-

Melilla. Jueves 4 de Julio de 1918. Franqueo concertado

No se devuelven los originales

Nº 6420

ponible, pero los trabajos fueron difíciles por falta de elementos adecuados.

Las llamas ganaban rápidamente terreno y hubo instantes en que podía crecerse que media ciudad iba a quedar destruida.

El gobernador militar, el bajá y todos los cónsules presentaban las faenas de salvamento.

En lugar central se estableció un puesto de acorralo donde fueron asistidos numerosas personas, heridas en los momentos de confusión.

Han quedado reducidas a escombros muchas casas del barrio del comercio y, según los despachos que se reciben, ha sufrido también grandes daños el venerable santuario de Muley Idris, fundador y Patron de Fez.

Son innumerables los almacenes de bijuterías, cueros y tejidos que han sido pasto de las llamas, ascendiendo las pérdidas a enormes cantidades.

#### LA ENFERMEDAD DE MODA

#### Medidas sanitarias

Por el Comandante General se han dictado pertinentes y acertadas medidas encaminadas a evitar se propaguen las enfermedades gastro intestinales, patóficas, dérmicas y otras.

Dependiendo la salud de la tropa de su aseo personal, buena alimentación, proporción conveniente de trabajo, reposo y salubridad del suelo sobre el que se ejercitan, se asienta, el general Aizpuru recomienda a los jefes y oficiales cuiden de estos extremos, en la seguridad de que con ello prestarán un importante servicio.

Ha sido designado para la inspección médica de los campamentos el competente médico mayor don Antonio Redondo.

#### BIBLIOGRAFÍA

La ciencia militar ANTE LA GUERRA EUROPEA POR EL GENERAL BURGUETE

6 no—los acontecimientos de la lucha, de una manera más

6 monos general y episódicos, y dando luego

sin que a los hechos narrados siga, el

comentario que requieren los sucesos históricos para facilitar al lector las enseñanzas de todo orden que de ellos se desprenden.

Pero la obra que recomendamos al público, apartándose de la *factura* de sus predecesores, se diferencia notable y singularmente de todas sus similares en que al narrar y estudiar los hechos-cumbres de la actual configuración no crea cumplida su misión con la exposición del hecho, sino que, además, no sólo atiende a estudiar su sintonismo y analizar las causas materiales y morales determinativas de los hechos de guerra y primordialmente occasioales del éxito o del fracaso en cada uno de ellos, sino que, a mayor abundamiento, acomete la empresa que a nosotros más importa, pues con verdadera maestría y con un fin alta y honestamente patriótico analiza, primero, doctrinas, desentraña teorías, procedimientos y métodos, para explicar después y debidamente los prodromos del error y del acierto, y con la seguridad del experto cirujano y profundo fisólogo, con el bisturí de la críptica, razón y análisis doctrinaria, teórica y práctica, poniendo al descubierto el morbo y la laura. Pero todo ello, entiéndase bien, no con el fin destrutivo y negativo, por tanto, de la acerba y mera crítica, sino como el prólogo imperioso, como el diagnóstico imprescindible de la enfermedad a la que aplica finalmente el debido remedio, preconizando la nueva doctrina en la que descanzan los nuevos métodos—contrastados por el autor en la realidad de una campaña—y sobre los que ha de desencarnar el nuevo arte de la guerra, tan decadente y decadido al presente y tan necesitado de una reconstrucción firme, lógica, positiva y nacional.

Con su primo don José Sanz Miyares marchó a Córdoba a visitar a Concepción Alonso de Santoliques.

Con su familia marchó a Valencia al torneo de Alcántara don Miguel Vaello.

Para Alhucemas con su bella esposa y numerosa hija Mercédua embarcó nuevamente amigo el capitán de Artillería don Juan Lopera.

En el muellie fui despedido por sus numerosas amistades.

Han regresado, con su señora, don Carlos Moreno, y con su bella hija, don Juan Lascuén.

En el correo de ayer marcharon a la Península a Lucena, donde pasará una corta temporada; liquidación de arbitrios del mes de Mayo; dos liquidaciones por uso de las vias de los muelles; cuenta de pesaje por el arrendamiento de los ferrocarriles de la Junta durante el mes de Abril, y la certificación de la obra ejecutada por el contratista de los muelles de ribera.

Se aprueban los anteriores documentos.

4º Presentación de las cuentas del mes de Mayo último.

Quedan sobre la mesa para su examen.

5º Resultado de la subasta de metales.

Se adjudicó la de bronce a don Félix Ros Bernal; la de hierro colado a D. Juan B. Pérez y es desechada la de don J. B. Ferrer, por no reunir las condiciones establecidas.

Se acuerda convocar a nueva subasta para la adjudicación del cobre y del hierro chatarra.

6º Gastos inherentes al pesaje en la explotación del ferrocarril de un metro durante el año 1917.

Se les el informe del ingeniero director, considerando exiguo los gastos de pesaje de dicho año, pero no mostrándose conforme con la cifra de 38.000 pesetas.

De acuerdo con la Compañía Española explotadora del ferrocarril propone la de 25.000 pesetas.

Se aprueba el informe del ingeniero.

7º Construcción de cañeras y pozos abiertos en las inmediaciones de la casa de Los Silos.

Se les el informe técnico favorable a dichas obras.

Se aprueba el informe.

8º R. O. sobre asunciones de personal.

Se les la relación del personal de la dirección facultativa y secretaría que pueden acogerse a los beneficios de dicha R. O. en lo relativo a los quinquenios.

9º Instancia del Declarante para que se tenga en cuenta los años de servicios prestados antes de entrar por segunda vez al servicio de la Junta a los efectos de la Real orden que regula los ascensos.

Leído el informe del ingeniero y de acuerdo con él la Junta acuerda incluir a dicho empleado en los beneficios de la R. O. que regula los ascensos.

10º Escrito de la Cámara de Comercio interesando se solicite de la superioridad la anulación de la prórroga concedida al contratista de los muelles de ribera.

El señor Pérez Torres encuentra la petición inopportuna y fuera de lugar, habiéndole leído momentos antes la prórroga concedida que considera justa.

Viene al fondo de la petición de la Cámara, para concluir manifestando que no cabe ni discusión en el asunto.

Y esto lo ha hecho porque, como él mismo dice: hoy, la guerra «no la hacen los ejércitos, sino la nación entera, el pueblo todo» y no debe ser, por consiguiente, el Arte militar cosa de unos pocos sicos—dentro de lo debido—del dominio de todos.

No se piensa por seto que no ha de ser la obra interesante para los profesionales, y aun cuando éstos bástenle la siempre lectura del fádico para comprender no ya la extensión, sino la *hondura* con que trata la guerra la guerra actual, haremos notar, además, y como dijimos, que después de mostrar las errores y deducir las enseñanzas, preconizar las soluciones y remedios del actual desarrollo del Arte militar, y que después de estudiadas y analizadas presenta una perfecta y detallada esquematización de todas y cada una de las doctrinas de guerra y distintas tendencias de las diversas escuelas que, en cada país belligerante, se disputaban la supremacía, y cómo para todo esto el autor ha tenido que hacer un estudio preparatorio muy profundo e intenso, como demuestra tan interesante trabajo y es tal el cúmulo de obras nacionales y extranjeras consultadas, la obra, por añadidura, constituye en su totalidad una obra magna, digna de figurar en toda biblioteca de la Junta para la formación de una biblioteca; dos órdenes de la Dirección General aprobaron los propuestas de ascensos; una comunicación aprobando dos propuestas de ascensos; una comunicación ejecutando una consulta relativa al personal de servidores; dos escritos del ingeniero director relativos a obras y real orden concediendo una prórroga de doce meses al contratista de los muelles de ribera para concluir las obras.

En resumen, la obra, por su autor y por su contenido, es una verdadera obra magna, digna de figurar en toda biblioteca de la Junta para la formación de una biblioteca.

El secretario señor Nieva (don Fortunato), da lectura al acta de la sesión anterior,

que es aprobada y acto seguido se entra en el

#### ORDEN DEL DIA

#### JUNTA DE FOMENTO

#### LA SESIÓN DE AYER

Presidida por el general Aizpuru y con asistencia de los señores Bielza, Reville, E. Capalloja, Orús, Muñoz, Bonaroch, Blasco Soler, Pérez Torres, Santamaría y Varas, celebró sesión la Junta de Fomento.

El secretario señor Nieva (don Fortunato), da lectura al acta de la sesión anterior,

que es aprobada y acto seguido se entra en el

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

De nuestros corresponsales en Madrid, Provincias y Extranjero

(SERVICIO URGENTE - POR LA RADIO)

(Prohibida la reproducción de nuestro servicio)

## NOTICIAS MILITARES

### Los devengos

Madrid, 3.—(Urgente).—El Diario Oficial dispone, en cumplimiento de las reformas militares, que los devengos del personal á que se refiere el apartado «K» de la base 11, disfrutarán los actuales sueldos, más un aumento de 500 pesetas anuales, en los menores de 3.500, y de 750 en los mayores.

Además se autoriza á los Cuerpos para que reclamen los nuevos haberes, con arreglo á los datos que posean.

A la Junta de Secretaría del ministerio queda encomendada la inmediata revisión de las gratificaciones.

### Ascenso en el sueldo

Madrid, 3.—(Urgente).

Ha sido ascendido en su sueldo, dentro de la categoría que actualmente tiene, el músico mayor del regimiento de Cerifolia, don Mariano Fernández Tijero.

Este continúa en su mismo destino.

### El conflicto del pan

Adoptando precauciones. Buscando obreros. Incautación de los hornos

Madrid, 3.—(Urgente).

Continúa sin resolver el conflicto planteado por los panaderos, persistiendo el rumor de haber ocurrido una explosión catastrófica en una fábrica de muni-

ciones.

Asegúrate que en dicho establecimiento del Estado había estallado un formidable incendio, que provocó la explosión de la fábrica.

La explosión fue más tarde confirmada oficialmente, aunque no se poseían datos concretos.

El Gobierno publicó una nota, dando cuenta de haber ocurrido una tremenda explosión en una fábrica de proyectiles, volando el edificio y quedando destruidos algunos otros de las proximidades.

En el momento de sobrevenir la catástrofe, estaban funcionando todos los talleres, lo que hizo que el número de víctimas haya sido mayor.

Hasta ahora los muertos pasan de cincuenta.

### Obreros á Francia

#### Llegada á Burgos

Madrid, 3.—(Urgente).

Comunican desde Burgos que han llegado á aquella capital novecientos diecisiete obreros portugueses.

Van de paso para Francia, contratados para trabajar en el vecino país.

Por orden gubernativa no se detuvieron en Burgos, continuando su viaje.

### El cierre de la frontera

#### Paquetes postales detenidos

Madrid, 3.—(Urgente).

SAN SEBASTIÁN.—Continúa cerrada la frontera francesa, siendo este clero riguroso, como pocas veces se ha conocido.

En Hendaya encuéntrense detenidos más de dos mil paquetes postales.

### Espantosa catástrofe

Voladura de una fábrica de municiones

Madrid, 3.—(Urgente).

LONDRES.—Anoche comenzó á circular el rumor de haber ocurrido una explosión catastrófica en una fábrica de municiones.

Asegúrate que en dicho establecimiento del Estado había estallado un formidable incendio, que provocó la explosión de la fábrica.

La explosión fue más tarde confirmada oficialmente, aunque no se poseían datos concretos.

El Gobierno publicó una nota, dando cuenta de haber ocurrido una tremenda explosión en una fábrica de proyectiles, volando el edificio y quedando destruidos algunos otros de las proximidades.

En el momento de sobrevenir la catástrofe, estaban funcionando todos los talleres, lo que hizo que el número de víctimas haya sido mayor.

Hasta ahora los muertos pasan de cincuenta.

### Más detalles. Gran alarma

Madrid, 3.—(Urgente).

LONDRES.—Se han publicado más detalles de la espantosa catástrofe ocurrida en la fábrica de municiones.

Esta mañana encuéntrense en uno de los condados del centro de Inglaterra.

El incidente se inició en uno de los talleres de carga de proyectiles, propagándose rápidamente, sin dar lugar á que se pudieran poner en salvo los operarios.

Los esfuerzos que se realizaron para extinguir el fuego, resultaron inútiles.

Las llamas se corrieron á los grandes depósitos de municiones, sobreviéndole una formidable explosión, que se oyó desde grandes distancias.

El edificio quedó convertido en inmensa hoguera, siendo lanzados por la explosión á más de ochocientos metros de distancia, enormes trozos de muros y de maquinaria.

Todos los edificios de las cercanías sufrieron importantes destrozos y algunos se desplomaron, sepultando á cuanas personas se hallaban en ellos.

Cuando se pudo acercar en auxilio de las víctimas, comenzaron los trabajos necesarios, que llevaron á cabo las tropas, los bomberos y centenares de personas.

De entre los escombros, han sido extraídos setenta cadáveres, la mayoría de ellos completamente carbonizados.

Se ignora todavía el número de heridos, pero se sabe que pasan de cien.

Las causas de la catástrofe se desconocen, suponiéndose que la originaría algún descuido de los operarios.

Las pérdidas materiales son importantísimas, pues la fábrica ha quedado convertida en un montón de escombros.

**Las reformas y la Armada**

#### Inmediata aplicación

Madrid, 3.—(Urgente).

«La Gaceta» dispone hoy que inmediatamente se proceda á aplicar la ley de reformas militares al personal de la Marina.

**El conflicto minero**

#### Buenas impresiones

Madrid, 3.—(Urgente).

Continúa la opinión interesada en el asunto de los mineros de Asturias.

Las impresiones que se tienen son buenas, confundiéndose en que se solucionará satisfactoriamente y no llegará á estallar la ansiada huelga.

Mañana se reunirán en asamblea los obreros mineros y estudiarán la fórmula propuesta por el Gobierno para resolver el problema planteado.

Se tienen grandes esperanzas de que después del cambio de impresiones que celebran los mineros en las asambleas, se resolverá el conflicto.

La prensa habla extensamente de este asunto y se muestra optimista respecto á su resultado.

Hasta ahora la comisión dictaminado-

ra lleva aceptadas catorce enmiendas y está terminando el estudio de otras varias, que seguramente serán también aceptadas.

Según parece, el Gobierno no quiere incluir en este proyecto las mejoras á los maestros, habiendo decidido que para la discusión de los beneficios al magisterio se llevará un proyecto especial.

## LA OFENSIVA ALEMANA

### Se espera otro gran ataque

**Actividad en varios sectores. Fuertes combates. Pueblos y bosques reconquistados. Líneas avanzadas. Acumulando reservas. Se cree inminente otra gran ofensiva.**

#### Otro pueblo reconquistado. Fuertes combates.

Madrid, 3.—(Urgente).

PARÍS.—Oficialmente se ha comunicado el nuevo éxito obtenido por las tropas francesas en el frente Sur del Aisne.

Ayer las baterías de grueso y medio calibre bombardearon violentamente las líneas alemanas en toda la región de Saint Pierre la Aigle.

Después de la eficaz preparación de la artillería, los soldados franceses iniciaron un fuerte ataque.

La infantería avanzó protegida por el certero fuego de las ametralladoras y los cañones de pequeño calibre.

Los combates fueron encarnizadísimos, oponiendo las tropas alemanas desesperada resistencia.

Varias veces fué contenido el avance de los soldados franceses, pero fatigados, al anochecer, se lanzaron al asalto y en un irresistible empuje apoderáronse del pueblo de Saint Pierre la Aigle, venciendo la encarnizada resistencia del enemigo.

El enemigo contraatacó furiosamente, pretendiendo reconquistar las posiciones perdidas, pero todos sus intentos fueron sangrientamente rechazados sin que lograra ninguna ventaja.

El cañoneo es violentísimo en todo el frente.

#### Informes franceses

Madrid, 3.—(Urgente).

PARÍS (oficial).—Al Este del pueblo de Vingres, rechazamos varios golpes de mano enemigos, causándole muchas bajas.

Al Sur del Aisne hemos consolidado nuestras posiciones en el pueblo y cercanías de Saint-Pierre-la Aigle.

En este punto cogimos treinta prisioneros.

El enemigo continúa contraatacando fuertemente en toda la región de Vaux, no obteniendo ningún éxito á pesar de la violencia de sus intentos.

#### Aparatos derribados

Madrid, 3.—(Urgente).

LONDRES.—En todo el frente inglés continúa la caída, sin que se haya registrado ningún cambio importante.

En el sector de Robec fuertes destacaos alemanes efectuaron algunos ataques nocturnos, consiguiendo apoderarse de algunos puestos avanzados; pero mediante energicos contraataques, los soldados ingleses recuperaron dichas posiciones, cogiendo varios prisioneros.

Más al Sur, tropas australianas han realizado con éxito ligeros raides en las trincheras alemanas, haciendo quince prisioneros y cogiendo dos ametralladoras.

En el sector de Lure continúan los encuentros de patrullas, favorables para las fuerzas británicas.

En la región del Somme no ha habido nada digno de consignar.

En varios puntos del frente inglés prosigue el cañoneo mutuo, pero sin que en ningún frente se hayan desarrollado combates de importancia.

La aviación británica se muestra muy activa, realizando constantemente operaciones.

Las líneas de retaguardia enemiga han sido intensamente bombardeados, especialmente las estaciones y líneas ferreas.

Los combates aéreos siguen en todos los sectores, librándose luchas encarnizadas.

El día primero del actual fueron derribados veintiocho aviones y tres globos captivos alemanes.

Además, otros quince aviones enemigos cayeron averiados, en las líneas inglesas, siendo apresados sus tripulantes.

Las escuadrillas británicas perdieron dicho día ocho aparatos.

#### Comunicado que falta

Madrid, 3.—(Urgente).

Hasta ahora se carece de noticias oficiales de Berlín respecto á la guerra.

No se han recibido ni los comunicados de noche ni los de la mañana.

Tampoco se tienen informes oficiales de Anvers.

Estos se apoderaron por completo del pueblo de Vaux y del bosque de La Roche, conquistando también, mediante violentos ataques de los bosques colindantes al último pueblo citado.

Más á la derecha, fuerzas americanas fuertemente apoyadas por destacamentos franceses, atacaron vigorosamente las posiciones alemanas sosteniendo sangrientos combates.

Ayer tarde una numerosa escuadrilla de aviones británicos voló sobre la ciudad de Mons, bombardeando intensamente el aeródromo.

Los sparatos arrojaron gran cantidad de proyectiles, que originaron violentos incendios y causaron daños enormes.

Idem generales de División:

Don Ricardo Morillo Yagüero, don Juan Moreyra, don Germán Brandis, don Luis Urzúa, don Eladio Salvat, don Antonio de Souza, don Federico de Santa Coloma, don Cayetano Alvear, don José Centeno, don Fernando Jaudenes y don Ricardo Aranza.

Idem generales de Brigada:

También atacaron eficazmente las líneas ferreas y los depósitos alemanes en la región de dicha ciudad.

Los aparatos, á pesar del intenso cañoneo de que fueron objeto por parte de las baterías alemanas, regresaron indemnes á sus bases.

#### Imponentes ofensivas

Acumulando reservas. En Italia se espera un nuevo ataque

Madrid, 3.—(Urgente).

PARÍS.—Todos los informes recibidos hoy del frente coinciden en afirmar que los alemanes tienen ultimados todos sus preparativos para emprender nuevamente su ofensiva.

Sabés que el enemigo ha acumulado casi todas sus reservas á lo largo de las líneas ferreas del Sur de Bélgica y Norte de Francia, teniendo dispuestos sus contingentes para lanzarlos á un nuevo ataque.

Este, á juzgar por los elementos que el enemigo ha agrupado en casi todo el frente Oeste, será tremendo y dará lugar á luchas mucho más violentas que las desarrolladas hasta ahora.

Algunos prisioneros cogidos en los últimos días han confirmado las observaciones hechas por los aviadores aliados.

Han declarado los prisioneros que el alto mando alemán se propone comenzar de un momento á otro una formidable ofensiva, en la cual utilizará, si fuera preciso, casi todas sus reservas.

También se crece que muy en breve se resumirá la ofensiva contra Italia sobre nuevas bases.

Parece que Alemania asumirá el mando supremo de los ejércitos austrohúngaros, reforzados con numerosas divisiones alemanas y dirigiendo la ofensiva el general Mackensen ó el general von Below.

**Más de dos millones de americanos. Lo que dice "Le Journal"**

Madrid, 3.—(Urgente).

PARÍS.—El periódico «Le Journal» expuso ampliamente los preparativos que Alemania realiza y estableció comparaciones entre los elementos de que dispone el enemigo y los de los aliados.

Dice que actualmente Alemania tiene en el frente Occidental todas las reservas de que puede disponer, mientras que la Entente puede utilizar grandes masas de hombres, que, en el momento oportuno, asentirán al enemigo el golpe definitivo.

Habla de la ayuda de los Estados Unidos, haciendo constar que cada día intensifica más sus elementos, tanto en hombres como en material.

Dice que actualmente Alemania tiene en el frente Occidental todas las reservas de que puede disponer, mientras que la Entente puede utilizar grandes masas de hombres, que, en el momento oportuno, asentirán al enemigo el golpe definitivo.

BARZANALLANA, ratificándose sus afirmaciones.

El señor MAURA sube á la tribuna y da lectura al proyecto, aprobado por el Consejo de ministros sobre la represión del espionaje.

Este será severamente castigado, imponiéndose fuertes multas y la prisión que corresponda á todas aquellas personas que faciliten á cualquier país extranjero informes contrarios á la absoluta neutralidad de España, como así mismo á los que se pruebe faciliten noticias que puedan perjudicar á otra potencia.

Se autoriza al Gobierno para que con toda severidad, prohíba terminantemente la publicación de noticias contrarias á la neutralidad española.

También se prohíbe la publicación de escritos y caricaturas en los que se haga menoscabo de los jefes de Estados, diplomáticos, gobernadores y ejércitos de todas las naciones.

El proyecto aprobó sin discusión, siendo votado en seguida.

## CONGRESO

Varios incidentes. Grandes protestas

Madrid, 3.—(Urgente).

Presidiendo el señor VILLANUEVA se abre la sesión á las tres y treinta.

Los escaños y tribunas hallan animados.

Se formulan varios ruegos y preguntas sin gran interés.

Pasado el tiempo reglamentario para dicha parte de la sesión, se entra en el orden del día.

El señor GONZALEZ BESADA da lectura al proyecto sobre desgravación de los alcoholos.

Seguidamente se reanuda el debate sobre el proyecto de mejoras á los funcionarios civiles.

La discusión es muy animada, interviniendo en ella los señores COBIAN, ANGULANO y otros.

Suspéndese este debate, pasándose á otro asunto.

Apruébase la creación de un impuesto sobre tránsitos artificiales.

Acto seguido se lee el dictamen de la comisión sobre el proyecto de represión del espionaje.

La lectura del dictamen levanta grandes protestas en las izquierdas.

Los republicanos y socialistas protestan contra el proyecto, promoviendo un fuerte escándalo.

También protestan los señores ARMIÑÁN y BURELL.

Las izquierdas promueven rápidos incidentes.

Algunas voces gritan:

«Esas es la ley de Hindenburg».

Los diputados de las derechas censuran la actitud de republicanos y socialistas.

Al fin, el presidente logra restablecer el orden.

Se aprueban algunas dictámenes, levantándose la sesión.

## Combate naval

En el Adriático

Madrid, 3.—(Urgente).

VISNA.—El Almirantazgo ha publicado una nota dando cuenta del combate sostenido en el norte del Adriático por unidades ligeras austriacas y buques italiani.

El combate fue muy vivo, durando el combate largo rato.

Los buques enemigos sufrieron pérdidas muy sensibles.

Las de los austriacos fueron ligeras.

Más detalles. Destroyer incendiado

Madrid, 3.—(Urgente).

VISNA.—Se han publicado nuevos detalles acerca del combate en el Adriático.

Tuvo lugar en las últimas horas de la noche del primero al dos del actual.

Una flotilla de torpederos austriacos chocó á otra italiana, sufriendo un vivo combate, que terminó con éxito para los buques austriacos.

Los adversarios se retiraron.

Uno de los destructores enemigos fue incendiado y otros varios averiados seriamente.

Los torpederos austriacos sufrieron pequeños daños, resultando heridos algunos tripulantes.

Todos los torpederos austriacos han regresado á su base.

## "La Pajarita"

Garbanzos tiernos, kg. desde 0,65 á 1,50

Arroz, kg. . . . . 0,75

Jitomates, kg. . . . . 0,80

L. Rúcula de León, kg. . . . . 1,10

Arroz caldoso de Cebolla, kg. . . . . 1,25

Lentejas clase superior, kg. . . . . 1,25

Lomo entero, kg. . . . . 9,50

Salchichón Viejo, kg. . . . . 9,50

Jamón Andaluz, pieza de kg. . . . . 6,60

L. Maracena, pieza de kg. . . . . 7,50

Sobreasada de Mallorcas, kg. . . . . 6,10

Leche condensada (Leche), kg. . . . . 1,10

L. esterilizada . . . . . 0,75

Mermitas varias, tarro pequeño. . . . . 0,60

L. id. tarro grande . . . . . 1,75

Cóida Domcq (tres copas) botella . . . . . 5,60

Ajua del Monc., botella, 2,3,4 y 2 . . . . . 5,00

Vino Valdipinar superior, litro . . . . . 0,55

L. id. arroba . . . . . 8,50

Vino blanco del Condado, litro . . . . . 0,65

L. id. arroba . . . . . 10,20

Vino Rioja bodegas bilbainas, botella . . . . . 1,80

L. id. blanco, botella . . . . . 1,70

Vino Rioja, Marqués de Riscal, botella . . . . . 2,80

L. id. Borgoña, botella . . . . . 1,60

General Marina, num. 2 . . . . . 1,67 b

General Marina, num. 2 . . . . . 1,67 b

## "LA CASTELLANA"

S. Romero S. en C.

Alfonso XIII, || Teléfono nú-  
mero 24. || número 227.

La casa mejor surtida en ropa blanca para señoras y niños.

Nusonex, Organdía, Etaminas y Buelas para vestidos de señoras.

Medias de seda y transparentes, vestidos de ríspida, juegos de cristalina y ropa para recién nacidos, eropás para mantelería, corsets, perfumería, guantes y tiras bordadas al tiro. Todo á precios baratísimos.

A las dos y cuarto y al mando de su capataz señor Moyano, llegaban los

## EL PARQUE DE ESPECTÁCULOS HOY SE INAUGURA

Como está anunculado, hoy tendrá lugar la apertura del Parque de Espectáculos, que habrá seguramente de constituir un acontecimiento.

El espectáculo comenzará á las nueve y tres cuartos, con arreglo al siguiente programa:

Proyección de interesantes películas.

Estreno del sainete de Aserio y Torres del Alamo «La boda de Cayetana», en el que toman parte casi todos los artistas de la excelente compañía que dirige don Valeriano Llorente.

Notable.—José Martín Pinillos, José Ruiz, Antonio Serrano, Angel García y Manuel Gómez.

Matrimonios.—Ninguno.

Exhibición de películas.

Estreno de la historietas en un acto y tres cuadros, Istra de Polo y Romeo, música de los maestros Penella y Estela, «La cara del ministro».

Presentación de la notable bailarina Manolita Rodrigo.

Debut del celebrado Alfredo Chimentí y de la bella cancionista Rosa Villa.

Hebrá tiro de pichón, volúng y otros recreos.

Todas las semanas se celebrarán dos verbenas y un día de gala.

Días mañanas, viernes, todos los días gran sección vermoult.

Los precios que regirán son los siguientes, en lo que se ha hecho un tanto de econo-

mia:

Platos con seis entradas, 7 pesetas; butaca (primer patio), 1; butaca (segundo patio), 0,75; butaca (tercer patio), 0,50; anfiteatro, 0,30; entrada general, 0,15.

Para mayor comodidad del público se expanden localidades durante el día en la taquilla del teatro de la Reina Victoria.

AMPARITO TERRER

La enfermedad que venía padeciendo la monísima niña Amparito Terrer Sánchez, hija de los señores de Terrer (don Juan), tuvo ayer fuerte desenlace.

La muerte del pequeño ángel ha sumido en el mayor desconsuelo un hogar antes feliz.

Esta tarde, á las siete, tendrá lugar el entierro.

Nos asociamos el dolor que en estos momentos embarga á los atribulados padres.

## EL INCENDIO DE ESTA MADRUGADA

## UNA TIENDA PASTO DE LAS LLAMAS

### La primera noticia

bomberos comenzando acto seguido los trabajos.

Siendo insuficientes los extintores, se tendieron dos mangas; una por la calle del general Barceló y otra por la del Alcalde Venegas.

Como el desvío de ambas calles es muy pronunciado, el agua facilitada por las extintoras no adquiría la presión suficiente á lo que convocaba la escasez de personal que manejaba las bombas.

Este inconveniente obvióse á los pocos instantes con la llegada de un pequeño del regimiento de África, al mando del teniente don Francisco Rodríguez; de fuerzas de la Compañía de mar, mandadas por los tenientes Centeno y Morán, y una patrulla de Artillería.

Tan pronto hubo agua el incendio comenzó á ceder.

A las dos y veinte minutos el techo con gran estrépito, contribuyendo á la extinción.

Los trabajos quedaron terminados á las tres y diez. Todo cruento la tienda contenía fué pasta de las llamas, habiendo sufrido también el inusual destrozo de consideración.

### Las autoridades

En el lugar del incendio estuvo desde los primeros instantes el Comandante General don Luis Alzpira.

También vimos al jefe de policía comandante Sr. Gorozpe, jefe de la Junta de Arbitrios Sr. Varea, inspectores Sres. Ruiz y Prado y teniente de la guardia civil señor García Agulla, que mandaba las fuerzas de la benemérita encargada de mantener el orden. También formaban cordón conteniendo al público los sargentos y guardias.

Gran número de personas conciudadanas, atraiadas por el espectáculo ayudaron á los vecinos á trasladar los muebles, rogar y echar una columna de humo.

Arrojáronse del lecho y llamaron á sus vecinos, el matrimonio Torres, al que regaló abierta una puerta que comunicó con su patio, que es común á las dos viviendas.

Con la premura que el caso requería fueron sacados de sus camitas los niños y conciudadanos á casa de la vecina Dolores Velasco, que gustosamente se prestó á darles asilo.

Lo único que pudo salvarse fué una pequeña caja de candales conteniendo una pequeña cantidad en metálico.

Las causas del siniestro se ignoran.

Durante toda la madrugada quedó de vigilancia un retén de bomberos por si el incendio se reproducía.

### Otros detalles

La casa siniestrada, propiedad de Maimón Mohat, está asegurada en "La Unión y el Fénix" y el establecimiento en seis mil pesetas en el "Banco Argentino".

El matrimonio Torres, que habitaba en la casa vecina con tres hijos, uno de ellos muchacho de 17 años, enfermo también con el «scáldido», se apresuró á ponerse en salvo.

Trabajos de extinción

Como la puerta de la tienda había sido abierta desde los primeros instantes, el incendio adquirió bien pronto grandes proporciones, siendo pasto de las llamas todas las existencias que había en el establecimiento.

Desde el principio luchóse con un grave inconveniente: el de la carencia acusada de agua.

Los transeúntes don Enrique Burgos, don León Meliá, don Antonio de la Cruz don Juan Filipes, don Antonio Alvarez, el oficial del Ejército don Agustín Monroy y el ordenanza de Telégrafos Juan Frías, dando pruebas de gran arrojo y aún á pie de perecer aferrados trabajaron con ahínco en el patio de la casa para evitar que el incendio se propagase á las vecinas.

A las dos y cuarto y al mando de su capataz señor Moyano, llegaban los

alumnos examinados por la comisión del Instituto de Almazán, han obtenido las siguientes calificaciones:

### Geometría

Sobresaliente.—Moisés San Martín, Francisco Caballero.

Notable.—José Martín Pinillos, José Ruiz, Antonio Serrano, Angel García y Manuel Gómez.

Matrimonios.—Ninguno.

### Química

Sobresaliente.—Magín Pallarés y Eluardo Jiménez.

Notable.—Rafael Navarrete, José Serrano, Alberto Alemany y Isidro Sánchez.

Aprobado.—José Verdú, José Belmonte, Tomás Martínez, Antonio Redondo, Román Rodríguez y Narciso de Fuentes.

### REGISTRO CIVIL

